



10 de febrero de 2026



Guatemala. Una comitiva internacional de exjefes de Estado y altas personalidades democráticas visitará Guatemala, como parte de una misión de observación y acompañamiento a los procesos de elección de autoridades del Tribunal Supremo Electoral (TSE), la Corte de Constitucionalidad (CC) y el Ministerio Público (MP), previstos para desarrollarse durante la primera mitad de 2026.

La misión es impulsada por el Instituto para el Clima, la Democracia e Inclusión (CDI), en coordinación con el Club de Madrid, y tiene como objetivo contribuir, desde una observación independiente y de alto nivel, al fortalecimiento de la transparencia, la objetividad y el respeto al Estado de derecho en estos procesos, considerados fundamentales para la democracia guatemalteca.

Guatemala atraviesa en 2026 un momento decisivo para la consolidación de su sistema democrático y de justicia, con la renovación simultánea de autoridades en tres instituciones clave para la integridad electoral, el orden constitucional y la independencia judicial. En este contexto, la misión busca aportar una mirada internacional experta que acompañe y dé seguimiento a las distintas etapas de los procesos de selección y nombramiento.

La delegación actuará de manera imparcial y estrictamente observadora, sin interferir en las decisiones soberanas del país. Durante su visita, prevista del 9 al 11 de febrero de 2026, la misión sostendrá reuniones con autoridades responsables de los procesos de selección, organismos institucionales involucrados en las nominaciones y nombramientos, así como con representantes de la sociedad civil, incluidos líderes indígenas, actores del sector privado y periodistas. Asimismo, la agenda contempla visitas a personas detenidas por motivos políticos o cívicos.

La misión será liderada por Carlos Alvarado Quesada, expresidente de la República de Costa Rica (2018–2022), fundador del CDI y miembro del Club de Madrid, quien ha tenido una sólida trayectoria internacional en la promoción de la democracia, los derechos humanos y el multilateralismo.

Según Carlos Alvarado, la transparencia y el buen desarrollo de las elecciones de los órganos electorales, la Corte Suprema y la Fiscalía General en Guatemala serán claves para el futuro de la democracia del país. “Esta misión busca apoyar la transparencia del proceso y servir como garante ante la comunidad internacional. La democracia en Centroamérica está bajo presión, por lo que es de suma importancia fortalecer las instituciones democráticas en Guatemala”, puntualizó.

El Club de Madrid, foro mundial más grande de ex presidentes y primeros ministros electos democráticamente, con más de 100 miembros de más de 70 países, brindará apoyo clave para la participación de dos exgobernantes de Europa: Kjell Magne Bondevik, ex primer ministro de Noruega (1997-2000; 2001-2005) y Kjell Stefan Löfven, ex primer ministro de Suecia (2014-2021).

María Elena Agüero, secretaria general del Club de Madrid, aseguró que dicha organización impulsa esta visita a Guatemala para observar y apoyar la transparencia y la independencia de procesos clave que definirán el futuro democrático del país. “Esta misión refleja nuestro compromiso con la democracia en Guatemala y la región, y reafirma que para América Latina son pilares la democracia y la justicia», agregó.

Por su lado, los exmandatarios nórdicos también ofrecieron aportes.

«Acompañar a Guatemala en este momento crucial es fundamental para garantizar que la elección de autoridades judiciales y electorales se realice con independencia y transparencia. Una democracia sólida en Guatemala tiene un impacto directo en la estabilidad y la cooperación democrática de toda América Central», indicó Kjell Magne Bondevik, ex primer ministro de Noruega (1997-2000; 2001-2005) y miembro del Club de Madrid.

Por su lado, Kjell Stefan Löfven, ex primer ministro de Suecia (2014-2021) y miembro del club, compartió: “la misión en Guatemala demuestra que la defensa de la democracia y la independencia de las instituciones no es solo un asunto nacional,

sino un compromiso que concierne a toda la región y al mundo. La transparencia en estos procesos fortalece la confianza ciudadana y sienta las bases para gobiernos responsables y estables”.

Entre los resultados esperados de esta iniciativa se encuentran el fortalecimiento de la transparencia y credibilidad de los procesos institucionales, una mayor atención nacional e internacional sobre su desarrollo, y la promoción de un diálogo constructivo entre las instituciones guatemaltecas, la sociedad civil y la comunidad internacional en defensa de la democracia y el Estado de derecho.